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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Baleado frente a su esposa” 

 
“Entre plagios y rezago, trabajo de legisladores” 

 
“Bajan las ventas por periodo vacacional” 

 
“Recurrente, el abandono de ancianos” 

 

“REVISA GOBIERNO ESTATAL AMPLIACIÓN DE ESTACIONAMIENTO EN 

CENTRO COMERCIAL” 

 
“Militancia, lejos de los partidos” 

 
“MÁS DE 22 MIL EN CARRERA FUL” 

 
“Aumentan los acuerdos comerciales en Hidalgo” 

 
“Se beneficia Anaya con terrenos expropiados” 

 
“Esconde el INBA tesoro de Gordillo” 

 “México a Trump: NO CEDEREMOS” 

 
“México y Canadá se ponen “difíciles” en el TLCAN: Trump” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Falta solventar a los partidos alrededor de 8 millones; tarea:  Una vez que en octubre próximo 

concluya el cobro de remanentes hacia partidos políticos, quedarán por solventar 8 millones 76 mil 204.35 pesos, 

monto que pagarán los respectivos Comités Ejecutivos Nacionales. El Instituto Nacional Electoral (INE) determinó 

formas y modalidades de cobro, en dichos lineamientos estableció que los órganos locales descontarían el 50 por 

ciento de prerrogativas mensuales de los partidos durante seis meses para que liquiden los reintegros, enseguida 

la subsanación de multas. El acuerdo del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) CG005 menciona 

que si persisten cantidades pendientes por saldar las absorberán en las dirigencias a escala federal. Cabe mencionar 

que Movimiento Ciudadano (MC) no generó remanentes y el año pasado Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

Encuentro Social (PES), así como Nueva Alianza (Panal) depositaron al Instituto 18 millones 619 mil 241.67 pesos. 

Asimismo, el IEEH recibirá por reintegros del resto de las agrupaciones, en el periodo de seis meses, un total de 4 

millones 643 mil 201.41 pesos. Es decir, que de los más de 31 millones de pesos que adeudan las cúpulas por dicho 

concepto, únicamente por los recursos que no ejercieron durante campañas del 2016, faltan por liquidar 8 millones 

8 millones 76 mil 204.35 pesos, principalmente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Verde Ecologista 

de México (PVEM), Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y de Nueva Alianza. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 
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Crónica-Incentiva IEEH la cultura cívica: Pretende el Instituto Estatal Electoral (IEEH) incentivar los diálogos 

para una cultura cívica, no solamente en eventos organizados con autoridades federales, sino además sumar a otros 

sectores y actores sociales, adelantó el consejero electoral, Uriel Lugo Huerta. La Estrategia Nacional de Educación 

y Cultura Cívica (Enccívica) 2017-2023 tiene como principales objetivos la promoción del voto y participación 

ciudadana, tal proyecto comenzó su diseño desde mediados de 2016 por parte del Instituto Nacional Electoral (INE). 

Para el plan de implementación, tanto INE como organismos electorales en entidades impulsarán la articulación y 

fortalecimiento de redes-alianzas con múltiples actores públicos, privados y sociales, para desencadenar acciones y 

proyectos orientados a contribuir a los resultados esperados en la estrategia. El próximo 31 de agosto a las 16 horas  

efectuarán otro evento de diálogos para la cultura cívica, en Universidad La Salle, en las mesas temáticas abordarán 

aspectos de participación ciudadana, diversidad y valores democráticos. "Nosotros como IEEH, en coordinación con 

INE, solamente tenemos mesas temáticas; sin embargo, tenemos la intención de elaborar una agenda para que 

difundamos aún más la estrategia de cultura cívica, porque no creo que solamente sea con INE con quien 

desarrollemos la actividad", expuso el funcionario hidalguense. La estrategia contempla diversas líneas de acción 

para la conceptualización y diseño de la Estrategia Nacional de Cultura Cívica, principalmente: la importancia del 

espacio público y de los contextos de exigencia y diálogo; gobernanza y construcción de redes; perspectiva de 

género; interculturalidad; no discriminación; creación y vinculación de redes para el ejercicio democrático; 

participación ciudadana como empoderamiento de la sociedad, entre otros. ( (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Síntesis-Analiza IEEH sanciones para partidos y edil: Antes de terminar el mes en curso deberán quedar 

resueltos los cinco procedimientos sancionadores en contra de igual número de partidos políticos que podrían haber 

infringido la ley, afirmo el director jurídico del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Francisco Martínez 

Ballesteros. El funcionario electoral recordó que se trata de observaciones como la realizada por el Instituto Nacional 

Electoral (INE), respecto a la comprobación de gasto ordinario del 2015, por parte del Partido Movimiento de 

Regeneración Nacional, del cual explicó que en este caso se les pidió notificar al organismo electoral federal si había 

alguna infracción. "De este caso ya el partido relacionado rin-dio su informe y están en la fase de elaborar el 

proyecto, y al mismo tiempo podemos comentar que también se resuelven los proyectos del Acción Nacional, 

Movimiento Ciudadano y del Partido Humanista, el cual ya ha desaparecido, por lo cual no hay quien se haga cargo 

de aten-der las infracciones". Así también, dio a conocer que en estos momentos se trabaja en los proyectos que 

serán presentados y votados en el ple-no antes de que culmine el mes en curso, ya que serán los consejeros del 

pleno del IEEH quienes decidirán si se aplican algunas sanciones, de acuerdo a las infracciones cometidas. "Y será 

en el mes en curso como se presenten al pleno todos los procedimientos, para que sean votados para poder enviar 

a los partidos involucrados las notificaciones correspondientes ya que podría haber algunas observaciones que 

tengan que subsanar, así como sanciones que tendrán que asumir". Finalmente, el director jurídico del IEEH, afirmo 

que al mismo tiempo se analiza una posible infracción en contra del alcalde Tlaxcoapan, el panista Geovanny Miguel 

León, interpuesta por Morena por la utilización de una imagen en medios electrónicos, acto que podría incurrir en 

una infracción a la ley que debe ser sancionada. La semana anterior, el IEEH informo que en septiembre culminara 

el cobro de remanentes a partidos por 30 millones de pesos del proceso electoral 2016; pero iniciara el cobro por 

irregularidades en gastos de campanas por el orden de los 42 millones 600 mil pesos.   (Jaime Arenalde, página 

03) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Carece oposición de propuestas y desprestigia al PRI, dice Pineda:  Frente a denostaciones y 

calumnias por parte de otras corrientes políticas hacia el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el líder del 

priismo en Hidalgo, Leoncio Pineda Godos, expuso que, al carecer de propuestas y acciones contundentes para 

beneficio de la sociedad, la oposición siempre buscará crear mala imagen hacia el "tricolor". "Hoy en día hay 

expresiones políticas que lo único que saben hacer es denostar al PRI, parece que no recuerdan que este instituto 

político ha sido el creador de todas y cada una de las instituciones que hay en el país", subrayó. Pineda Godos 

conminó a su militancia a defender las causas que mantienen vivo y latente al Revolucionario Institucional, ya que 

buscar el beneficio de la ciudadanía y de las familias hidalguenses es el objetivo primordial del instituto político. 

"Defendamos lo nuestro, nuestro partido siempre buscará el beneficio de la ciudadanía, debemos aprender a 

defender nuestros gobiernos, debemos presumir la labor de nuestro gobernador Omar Fayad y los planes de acción 

del presidente Enrique Peña". Asimismo, se llevó a cabo la toma de protesta de la nueva dirigencia en Santiago de 
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Anaya, la cual quedó conformada por Abraham López Ramírez, presidente, y Dalia Cruz Vargas, secretaria general. 

Asambleas. Conformaron planillas de unidad para integrar a los 84 Consejos Políticos Municipales del PRI, de igual 

forma celebran asambleas electivas de sectores y organizaciones adherentes al "tricolor" para seleccionar enlaces 

en dichos órganos partidistas. Leoncio Pineda confirmó que antes del 8 de septiembre pretenden concluir con todo 

el proceso de renovación, tanto de comités municipales como de órganos partidistas colegiados y sectores del 

partido. Según las convocatorias los militantes en cada municipio acudieron a etapas de registros entre el 21 al 28 

de agosto, en total habrá 15 mil 696 consejeros, la militancia elegirá 7 mil 848 enlace de la estructura territorial y 

el otro 50 por ciento perfiles exoficio (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Milenio-Pendiente, renovación de 19 Comités Municipales: (Alejandro Reyes, página 08) 

Capital Hidalgo-Oposición carente de propuestas: Pineda: (Redacción, página 05) 

Síntesis-Oposición busca crear mala imagen al tricolor: Pineda: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Independiente-Instala MC comisiones en Tezontepec de Aldama: Representantes de Movimiento 

Ciudadano (MC) Hidalgo tomaron protesta a las comisiones operativas municipales de Tezontepec de Aldama y del 

sexto distrito local electoral del estado. El fin de semana, Damián Sosa Castelán, coordinador estatal de Movimiento  

Ciudadano, acompañado por el presidente municipal de Tezontepec Pedro Porras Pérez, tomó protesta a las 

comisiones operativas municipales de Tezontepec de Aldama y del sexto distrito electoral con cabecera en 

Huichapan. José Mota Rentería, nuevo coordinador municipal en Tezontepec, expuso los motivos que lo hicieron 

tomar la decisión de formar parte del proyecto de Movimiento Ciudadano, como herramienta para la búsqueda de 

un verdadero cambio para su municipio y el gusto porque los representantes estatales del mismo hayan aceptado 

su participación. Por su parte, Mariana Hernández Estrada, quien encabeza la nueva coordinación distrital, agradeció 

el apoyo que brindan las autoridades del partido al municipio e invitó a los presentes a trabajar unidos para mej orar 

las condiciones de vida de los municipios que conforman el sexto distrito. En su participación, Pedro Porras agradeció 

la atención que brindan las autoridades estatales del movimiento naranja a las necesidades sociales del municipio, 

también mencionó la importancia de la credibilidad a los actores políticos por parte de la ciudadanía y se 

comprometió a trabajar en el proyecto. Damián Sosa felicitó y reconoció el trabajo realizado por parte de las 

autoridades municipales en Tezontepec y se comprometió a trabajar en conjunto con la comisión y el municipio 

para devolver el poder a los ciudadanos como muestra de que sí se puede hacer un verdadero cambio.  (Redacción, 

página 04) 

Síntesis-Avanza MC de acuerdo a las expectativas: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Independiente-Pugnará PES por un paquete económico 2018 austero y sin criterio electoral:  El futuro 

inmediato de México demanda un paquete económico racional, austero y sin criterio electoral, pero de muy grande 

pertinencia social, por lo que Encuentro Social, partido y grupo parlamentario, coadyuvará para ello, afirmó el 

diputado hidalguense Alejandro González Murillo. Al presentar un informe como coordinador de la bancada de los 

diputados del Partido Encuentro Social (PES), en el marco del tercer aniversario de ese instituto político, indicó que 

“se requiere nuestra sensibilidad y voluntad política para que las leyes y las políticas públicas que más impacto 

tienen en las familias mexicanas, incidan favorablemente en sus mesas y bolsillos, aun a pesar de los ajustes 

presupuestarios”. Aseguró que fieles a los valores que inspiran al partido, los nueve diputados que integran la 

bancada legislan pensando en las siguientes generaciones y no en las próximas elecciones. Ejemplo de ello, apuntó 

González Murillo, es que propusieron una reforma político-electoral incluyente y austera para que no existan 

mayorías artificiales y se respete la voluntad popular, que es el verdadero valor de la democracia. Asimismo 

plantearon, antes que cualquier otra fuerza política representada en la actual legislatura de la Cámara de Diputados, 

la desaparición de la comisión nacional de los salarios mínimos (Conasami), la eliminación de 100 por ciento del 

financiamiento público a los partidos políticos y la erradicación del fuero constitucional, este último ha tenido mucho 

eco a lo largo y ancho del país, toda vez que a la fecha son 16 las entidades federativas que ya lo eliminaron. Es 

así como “hemos marcado, oportunamente, el sendero de la agenda nacional con nuestras propuestas en temas de 

los que, después, otros sacan ventaja política y se cuelgan las medallas”, advirtió el líder parlamentario. “A diferencia 

de otras fuerzas políticas, hemos elegido transformar a México sin odio, radicalismos ni estridencia; por el contrario, 

privilegiamos el encuentro y el diálogo antes que el rompimiento y la confrontación, métodos estos últimos que no 

podemos avalar, ni compartir ahora ni nunca. “En momentos cruciales de la vida política nacional, hemos sabido 

ceder con visión de largo plazo, dando prioridad no a lo que nos gusta sino a lo que es mejor para México, 

colaborando con las mejores causas a pesar del costo político”, precisó. Posteriormente, el diputado subrayó la 
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importancia de que, al cierre del segundo periodo ordinario de sesiones del segundo año de la legislatura, el grupo 

parlamentario del PES tuvo el primer lugar en dictaminación positiva en la Cámara de Diputados; el segundo lugar 

de iniciativas presentadas, con más del doble del promedio; y el nivel más bajo de iniciativas pendientes. Explicó 

que su agenda legislativa se ha delineado en cinco vertientes: estado transparente y honesto; educación, salud, 

desarrollo social e igualdad de oportunidades; desarrollo económico, científico y competitividad; orden jurídico, 

electoral y cultura democrática, y vigencia de derechos humanos, familia y gestión de paz. (Redacción, página 

04) 

El Sol de Hidalgo-México requiere un paquete económico 2018 austero: (Redacción, página 02A) 

Síntesis-PES: Presupuesto 2018 debe ser sin criterio electoral: (Jaime Arenalde, página 04) 

Capital Hidalgo-Sufren partidos crisis de seguidores: experto: La falta de credibilidad en las instituciones y 

sobre todo en la clase política reside en que los partidos políticos transiten por un momento de desprestigio con 

clara evidencia de que se enfrentan a una crisis de militantes, de acuerdo con el politólogo Natividad Castrejón 

Valdez. “Hay una dificultad institucional a nivel mundial y en México también tiene efecto y le pega muy fuerte a 

los partidos, por eso cada vez menos ciudadanos tienen el deseo, las ganas de participar y militar activamente en 

un organismo político”, diagnosticó. Explicó que en las últimas décadas los partidos políticos incurren en diversas 

prácticas para colocar afiliaciones de ciudadanos y esto no es producto de la convicción del ciudadano en lo individual 

sino que las acreditaciones son efecto de una circunstancia o hasta de un tipo de coerción política. Castrejón Valdez 

denunció que son muy pocos los ciudadanos que se afilian voluntariamente a una institución política e indicó que 

en su mayoría hay una influencia de liderazgos regionales, municipales y en comunidades para inscribirse a 

determinado padrón de militantes. “No hay una aportación, captación, ni siquiera los ciudadanos conocen las líneas 

ideológicas del partido, simplemente deben tener afiliados para que los líderes puedan cumplir las promesas políticas 

e incurrir en la toma de decisiones de los institutos”, puntualizó el politólogo. De acuerdo con la ley, los institutos 

políticos están forzados a promover las afiliaciones y reafiliaciones, para presentar su padrón ante el Ins tituto 

Nacional Electoral (INE) y cumplir con un cierto porcentaje para mantener su registro. Castrejón Valdez expuso que 

es en este momento cuando existe una tendencia clara de los ciudadanos a no incorporarse de nuevo a un partido. 

“Porque nunca estuvieron convencidos para participar en la vida interna y democrática del partido”, detalló. Reveló 

que un porcentaje muy alto de los inscritos a un partido ocurre por una circunstancia local y por conveniencia de 

un promotor político, que, en sí, por el mismo deseo de los ciudadanos que no están persuadidos por sus políticas 

públicas, ideologías o no se sienten identificados por sus ideas. “Por eso te encuentras militantes que han estado 

afiliados a muchos partidos sin tener una vida activa, porque de pronto llega el del PRI y lo convence, luego llega 

el PES y lo convence, el partido ni siquiera ve implícito un compromiso formal con su militancia” aseveró el politólogo. 

Incluso, subrayó que la baja en la captación de adeptos de los partidos políticos incide en que inflen sus padrones 

electorales con simpatizantes duplicados incorporados a otras filas sin solicitarles autorización. “En algunos partidos 

afilian sin pedir permisos, toman el padrón electoral y se incorporan por miles, entonces se presta mucho a la vida 

interna de cada partido que a una realidad democrática”, señaló. En este sentido, Castrejón Valdez consideró que 

la labor del Instituto Nacional Electoral (INE) ha obligado a los partidos políticos a depurar sus padrones de 

militantes, de tal forma que se ubiquen aquellos que realmente tienen el deseo y las ganas de corresponder. “Es 

en estos ejercicios cuando los partidos políticos presentan una tendencia a la baja enormemente en la cantidad de 

afiliados y se van quedado realmente los que quieren estar, los que por convicción dicen que, si quieren afiliarse y 

mantenerse”, enfatizó el experto en la ciencia política. La vigilancia del Instituto Nacional Electoral (INE) es muy 

valiosa para evitar los excesos de los liderazgos locales, manifestó. Aclaró que hoy en día son muchos los electores 

que rechazan las estrategias de convencimiento de los partidos con lo que han perdido su poder de convocatoria, 

lo que implica su debilidad y la escasa representación que mantienen. Esto significa, que anteriormente parti cipar 

en la política activa se requeriría de ser militante de un partido, es decir, que “los institutos eran los dueños de la 

vida política del país”, muy recientemente se aprueban los candidatos independientes y con ello el surgimiento de 

nuevos líderes. Por lo que ahora, ”la ciudadanía está buscando nuevas formas de participar pero de manera 

autónoma sin pretender simpatizar con un partido, lo que se traduce en congeniar con organizaciones apartidistas 

que mitigan la desconfianza de los electores”. Agregó que en el escenario político los partidos deberán cambiar sus 

estrategias para atraer simpatizantes logrando legitimidad social, por ahora, “ya no es una camisa de fuerza la 

militancia”. (Ivet Pasquel, página 04) 
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Capital Hidalgo-CEN, el culpable de las anomalías en el padrón: Hernández Cerón: Si hay observaciones 

en el padrón de militantes de Hidalgo, es responsabilidad del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), porque él se encargó 

del proceso de refrendo, de acuerdo con el presidente del PAN en Hidalgo, Asael Hernández Cerón. Hasta el 

momento el CEN atm no da el Último reporte, por lo que se debe esperar a que se tenga el dato oficial en la entidad. 

"Hay situaciones que no me agradaron como que sin avisar-nos haya dado un módulo a otros actores y no se 

manejó a través de los responsables que habíamos designado", sefia16. El dirigente estatal confi6 en que no haya 

"sorpresas" y que so-lo hayan registrado a los militantes que están físicamente y con la voluntad de participar en 

el PAN. Hernández Cerón aclar6 que dar un módulo sin informarle al Comité Estatal podría propiciar que el CEN 

entregue una relación de militantes que no se refrenda.  El presidente estatal del PAN señaló que la disminución 

del padrón se debe a que había quienes estaban registrados bajo condición de apoyos o betas en la universidad y 

muchos de ellos no lo sabían. A nivel estatal, entre tres mil y tres mil 500 personas refrendaron su apoyo al partido 

hace poco, de las siete mil 743 que había registrados anteriormente.  (Sergio Juárez, página 05) 

Capital Hidalgo-Califica PRD de “ilusión” el padrón inflado en Hidalgo:  No es "ilusión" el padrón de 

militantes del PRD en Hidalgo, afirmo el dirigente estatal, Ramón Flores Reyes, bajo el argumento de que hay un 

registro de 70 mil afiliados en el Último reporte y las votaciones estatales siempre han superado dicho número. Citó 

el Último reporte de afiliación dado a conocer por el Instituto Nacional Electoral (INE), donde el PRD y PRI reflejaron 

un mayor crecimiento de seguidores. Sobre los señalamientos de inflación del padrón sin un respaldo en las 

votaciones, indicó que eso no ocurre en Hidalgo. Flores Reyes refirió las "amenazas" de desbandada dentro del 

PRD, cuando se presentaron las renuncias de personajes que ocuparon cargos importantes en el seno del partido 

como Luciano Cornejo, ex dirigente estatal; Cesar Lemus, integrante de la dirigencia; y Encarnación Ortiz, secretario 

general. Aseguró que salvo algunas personas que los siguieron, en el PRD no hubo tal desbandada. Por otro lado, 

el dirigente esta-tal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno, aseguro que el padrón del partido político es de los 

que crece y "no de los que decrece". Mendoza Zenteno aseguró que, en el transcurso del año, Morena duplico su 

militancia de 20 mil registros, pasó a 40 mil. Respecto a la estructura del partido explic6 se tienen mil 700 comités 

seccionados, mientras algunas dirigencias municipales operan "por tradición", pero ya no se encuentran vigentes. 

Pero adelanto que habrá renovación hasta después de 2018.  (Verónica Ángeles Cilia, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Pluris DEBERÁ N buscar VOTO ciudadano: Los priistas de Hidalgo están preparados para 

cumplir con el acuerdo de la pasada22 Asamblea Nacional Ordinaria del PRI realizada el 12 de este mes para eliminar 

a los "chapulines", al obligar a que quienes hayan alcanzado un cargo de elección popular de representación 

proporcional, se reelijan solo a través de la vía de mayoría relativa. Esto lo señaló el dirigente estatal del PRI en 

Hidalgo, Leoncio Pineda Godos, quien aseguró que los actuales diputados plurinominales no podrán ser postulados 

por la misma vía, si-no buscando el voto de la ciudadanía y de los mismos priistas, pues de otra forma no podrán 

hacerlo. El también ex alcalde de Tepeapulco explicó que la razón es por el hartazgo que prevalece en la sociedad 

contra los llamados "chapulines", señalando que ostentar un cargo de elección popular no es una forma de vida, 

porque, aunque se deben generar nuevas expresiones, se debe garantizar el acercamiento de sus candidatos con 

la gente. "Es muy fácil llegar a ser pluri una vez, a lo mejor por merecimientos o por lo que tú quieras, pero no dos, 

tres, cuatro, cinco y hasta seis veces", planteó Pineda Godos, a quien se le preguntó si los priistas hidalguenses 

están prepara-dos para acatar esta disposición desde su partido. "Creo que todos. Si la militancia lo votó en su 

mayoría (en la Asamblea Nacional), porque además hubo dos mesas, la temática de los estatutos que fue en 

Campeche, donde se votaron a los 620 asambleístas en su totalidad, y una más, que fue la Asamblea Nacional, el 

pasado sábado 12 de agosto, donde 11 mil priistas votamos a favor de ello", indicó el entrevistado. Se le reiteró 

que, si los priistas de Hidalgo están preparados para acatar este acuerdo, particularmente porque con los años hay 

quienes consideran que siempre son las mismas caras y nombres los que resultan postulados.  "Pues creo que sí 

¿no? Porque, además, ya fue un tema unísono, donde nos tenemos que adecuar y debemos reinventamos. Lo he 

dicho desde que comencé como dirigente, pues si no nos reinventamos, vamos a seguir siendo exactamente 

iguales", concluyó el sonriente y siempre amable di-rigente priista de Hidalgo. Al respecto, Luis Carlos Ugalde, ex 

consejero presi-dente del desaparecido Instituto Federal Electoral, señaló en un twitt el pasado 10 de agosto: 

"Claramente inconstitucional que el PRI prohíba reelección de plurinominales. Populismo normativo que será 

revocado por TEPJF". Entre otros comentarios, recibió esta respuesta: "No pueden estar  como chapulines de una 

cámara a otra sin que pasen por el escrutinio de la sociedad y de los votantes, no más amiguismo".    (Redacción, 

Ojo: Política) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Plagios y rezago, “trabajo” de la LXIII Legislatura local:  Durante el primer año de la LXIII 

Legislatura, comprendido del 4 de septiembre de 2016 al pasado 27 de julio, se presentaron 245 iniciativas, incluidas 

tres del gobernador del estado, Omar Fayad Meneses; así como un plagio a la Ley del Mecenazgo y señalamientos 

del rezago de las propuestas que han presentado los de oposición. La fracción con menos iniciativas fue del partido 

Nueva Alianza (Panal), integrada por cuatro diputados, que presentó 14. Este día, la presidenta de la junta del 

Congreso local, María Luisa Pérez Perusquía, dará a conocer el trabajo a lo largo de un año de los 30 legisladores 

que integran el Poder Legislativo. El pasado 2 de marzo, el Ejecutivo estatal presentó tres iniciativas para reformar 

la Constitución Política de Hidalgo en materia de disciplina financiera, para crear el Sistema Estatal Anticorrupción 

(SEA) y eliminar la inmunidad procesal, la cual fue aprobada el 27 de julio, luego de cuatro meses de discusión. La 

fracción del Panal, integrada por los legisladores Marcelino Carbajal Oliver, Eliseo Molina Hernández, Ana Bertha 

Díaz Gutiérrez y Araceli Velázquez Ramírez, que llegó como parte de la coalición PRI-Partido Verde-Panal, es la que 

tiene menor desempeño, pues suma 14 iniciativas, en contraste con el único representante del  Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), Efrén Salazar Pérez, con 13 en el mismo período. En este primer año, Velázquez 

Ramírez, representante del distrito de Tepeji del Río, no presentó iniciativas, sino seis exhortos, como lo documentó 

Criterio en su edición del 28 de julio, un día después del cierre del segundo periodo ordinario del primer año. Éstos 

son la firma de la trata de personas en la presentación de servicios turísticos; sensibilización y profesionalización de 

los prestadores de servicios turísticos; 16 de noviembre Día Internacional de la Gastronomía; desarrollo turístico del 

estado; las normas ISO en la región de Tula-Tepeji y un reconocimiento de la Unesco sobre el Acueducto del Padre 

Tembleque a Hidalgo. Su compañera de bancada Ana Bertha Díaz Gutiérrez sólo presentó dos iniciativas; en tanto, 

el priísta Luis Vega Cardón, tres, igual número que el perredista Marco Antonio Ramos Moguel, según la página del 

Congreso del Estado, lo que los convierte en los menos productivos. Asimismo, los panistas Santiago Hernández 

Cerón y Cipriano Charrez Pedraza son los legisladores con más faltas en el segundo periodo ordinario. Por ende, no 

votaron temas como las reformas en la Constitución propuestas por Fayad Meneses. Les siguen el priísta Ernesto 

Vázquez Baca y Velázquez Ramírez, con cuatro faltas, según la página web del Congreso local. (Marisol Flores, 

página 06) 

Crónica-Pormenoriza la Legislatura local todas sus actividades realizadas: (Jocelyn Andrade, página 

05) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Hidalgo, lugar 26 pese a anuncios de inversión extranjera:  Pese a la atracción de 13 mil 300 

millones de pesos para nuevas inversiones en los primeros nueves meses de la actual administración, Hidalgo se 

ubicó en la posición 26 nacional en captación de Inversión Extranjera Directa (IED), durante el periodo enero-junio 

de 2017La entidad reportó un flujo de 181.8 millones de dólares durante los primeros seis meses del año en curso, 

superando únicamente a Yucatán, Nayarit, Campeche, Tlaxcala Chiapas y Col ima, de acuerdo con el reporte 

semestral de IED de la Secretaría de Economía (SE). Con la llegada de divisas extranjeras, Hidalgo aportó 

únicamente 1.2 por ciento del valor de la inversión total nacional y se quedó en el grupo de 10 entidades del país 

que consolidaron menos de 200 millones de dólares de recurso foráneo. En su comparativa anual, el reporte de la 

SE indica que entre enero y junio de 2017 la entidad captó apenas 14.3 millones de dólares más que igual periodo 

de 2016, cuando el financiamiento de otros países sumó 167.5 millones de dólares. En el trimestre enero-marzo del 

año en curso, la entidad atrajo capital equivalente a 56.4 millones de dólares, monto que representa 24.1 millones 

de dólares menos que lapso similar en 2016, cuando captó 80.5 millones de dólares. México, durante el primer 

semestre de 2017, consiguió 15 mil 645.2 millones de dólares en IED. De este total, 47.8 por ciento corresponde a 

reinversión de utilidades; 33.9, a nuevas inversiones, y 18.3 por ciento, a cuentas entre compañías. Ciudad de 

México, con 2 mil 588.1 millones de dólares, y Estado de México, con mil 661.6 millones, ocuparon los primeros 

sitios en captación de capital extranjero, en ese lapso. Inversiones En julio, Hidalgo concretó 903 millones de 

pesos de Global Housing Solutions (GHS), producirá 25 mil viviendas modulares. ESSITY invertirá 2 mil 100 millones 

de pesos en una planta de papel de 15 hectáreas. Ambas firmas generarán 460 fuentes de trabajo directas y más 

de mil indirectas. 181.8 millones de dólares captó la entidad en Inversión Extranjera Directa el primer semestre de 

2017. (Yuvenil Torres, página 11) 
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Milenio-Mínimas, las solicitudes a fiscal contra corrupción: (Alejandro Reyes, página 09) 

Capital Hidalgo-Sólo 3 se apuntan para fiscal del SEA; el tiempo se agota: Esta semana vence el periodo 

de registro de aspirantes a la titularidad de la Fiscalía Especializada en Corrupción. Sin embargo, hasta ahora se 

han anotado solo tres personas, de acuerdo con cifras del área de Servicios Legislativos del Congreso local.  A 

cuatro días de que venza el plazo, que concluye este 31 de agosto, solo se tienen las inscripciones de Hugo Cortes 

Osorno, propuesto por el Colegio de Abogados de Hidalgo, región Tulancingo; así como de Armando Vázquez 

Reséndiz, quien actualmente ocupa la titularidad de la Contraloría en el ayuntamiento de El Arenal. El tercer registro 

no puede ser da-do a conocer, ya que no ha concluido su proceso, junto con otras cinco personas que han llevado 

documentación incompleta, de acuerdo con datos del área de Comunicación del Congreso local. Hasta que estén 

registrados en la Junta de Gobierno se divulga la lista con los nombres, pero antes no, por cuestión de protecci6n 

de data personales, según la Fiscalía. Entre la documentación que es necesaria deben incluir constancia de no 

inhabilitación y no antecedentes penales, una emitida por la contraloría y otra por la Procurad asimismo, hacer un 

proyecto, y sentar el título y cedula profesionales avalados por notario público  (Verónica Ángeles Cilia, primera 

plana) 

Crónica-ENTREGA CLÍNICA: Inauguró el gobernador Omar Fayad un nuevo Centro de Salud en el municipio de 

La Misión, con la convicción de hacer una clara diferencia en la calidad de vida de la gente de la Sierra hidalguense. 

Ante beneficiarios, el mandatario estatal reiteró que no hay nada más importante que la salud, porque contar con 

salud brinda tranquilidad a las familias, de ahí la importancia de fomentar la cultura de prevención y qué mejor que 

con una clínica como ésta, que cuenta con todos los servicios y el equipamiento necesarios para ofrecer atención 

de primer nivel. Esta clínica se suma a las recientes acciones que en materia de salud pública se impulsan para 

mejorar la atención, como la incorporación de tecnología, para ofrecer consulta especializada de forma remota, 

estrategia a la que sucesivamente los centros de salud se irán incorporando. Tras la develación de la placa 

conmemorativa, el gobernador Fayad detalló que la inversión de 8 millones 588 mil 607.86 pesos beneficiará a los 

habitantes de por lo menos cuatro municipios de esa región, que no deberán trasladarse hasta otros municipios 

para recibir atención oportuna. Marco Escamilla, titular de la Secretaría de Salud en Hidalgo, indicó que con la 

entrega de este espacio, que cuenta con equipamiento nuevo, espacios para ultrasonido, clínica dental, observación, 

psicología y área de parto con mesa de expulsión que ni el Hospital General de Pachuca tiene, se cumple no sólo la 

instrucción del gobernador de concluir obras pendientes antes de construir nuevas, sino de responder a la población 

de todas las regiones con instalaciones dignas y atención de la más alta calidad.  (Redacción, página 02) 

Milenio-Inaugura Fayad Centro de Salud de La Misión: (Redacción, página 07) 

Capital Hidalgo-Inaugura Fayad clínica en La Misión: (Redacción, página 06) 

Plaza Juárez-Sin distingos en la salud, clínica de primer nivel en La Misión: Omar Fayad: (Redacción, 

página 05A) 

Síntesis-Inaugura Fayad clínica de primer nivel en la Misión: (Redacción, página 03)- 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

La polémica de los recursos:  

 

Luego de que se diera a conocer que en 2018 el Instituto Nacional Electoral tendrá el mayor presupuesto de su 

historia de aprobarse la solicitud de más de 25 mil millones de pesos para su gasto ordinario, incluido el presupuesto 

asignado a los partidos políticos, así como para la planeación y desarrollo de los comicios en donde habrá 30 

elecciones concurrentes, las opiniones no se han dejado esperar. De acuerdo con el anteproyecto que ya fue 

presentado a los partidos, el presupuesto será 36 por ciento más de lo que solicitaron durante la última elección 

federal; es decir, el INE requerirá 9. 091 mil millones de pesos adicionales. En el editorial "Abuso escandaloso e 

inmoral" del semanario Desde la Fe, la Arquidiócesis de México cuestionó que, en medio de un panorama de 

incertidumbre e inflación con bajo crecimiento de la economía, el INE informara que los partidos recibirán 6 mil 778 

millones de pesos de financiamiento público, "a todas luces desorbitado". Según el órgano de difusión de la Iglesia 

Católica en México, el presupuesto solicitado por el Instituto Nacional Electoral para el proceso electoral del año 

próximo es "inmoral e insultante", mientras los programas sociales enfrentan recortes, al tiempo que llamó a la 
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sociedad a poner un "límite a este escandaloso, inmoral e injusto abuso de los partidos políticos". En 2012, durante 

la pasada elección federal, el todavía Instituto Federal Electoral (IFE) solicitó 15 mil 953 millones 899 mil pesos; sin 

embargo, en aquella ocasión la autoridad no participó en la organización de ninguno de los comicios locales como 

los que habrá este año. "Primero está el bienestar de millones de mexicanos y, al último las ambiciones de camarillas 

que quieren asirse del poder. Son barriles sin fondo no tienen llenadera", dice la publicación religiosa dada a conocer 

ayer domingo. La Arquidiócesis aseguró que la reforma electoral fue bondadosa sólo en apariencia porque creó 

fórmulas que benefician a la clase política sin un principio de racionalidad económica, "que mantienen a nueve 

institutos políticos con padrones inflados, cuyo mayor interés por sus afiliados es el voto sin pretensiones de 

desarrollo de la vida democrática". En tanto actores políticos han sido más mesurados en sus juicios puesto que a 

todos concierne el reparto del pastel que para 2018 tendrá en los presupuestos de partidos su mayor tajada; hay 

que recordar que la mayoría exceden sus gastos tanto en elecciones como en justificación de actividades, por lo 

que si pensamos o imaginamos que habrá política de austeridad para la actividad electoral estamos muy 

equivocados. Al final nunca sabremos cuánto es mucho o poco sobre el gasto de los partidos para elecciones y 

acciones del trabajo ordinario que realizan; si a comparaciones vamos, la realidad es que no debería de invertirse 

tanto en partidos políticos ni en elecciones si es que al concepto original de participación ciudadana vamos. Que la 

sociedad organice y elija, sin gasto excesivo, sin participación de los partidos ni el IFE, INE, OPLES ni nada parecido.  

 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

¿PORQUÉ LA GENTE APOYA A OMAR Y ALGUNOS GRILLOS NO LO SOPORTA N Y LE TEMEN?:  

 

En nueve días se cumple el primer año de gobierno de Omar Fayad, tiempo que da bases por los hechos y las 

acciones para tener un juicio sobre su estilo de gobernar, lo avanzado de acuerdo a sus compromisos de campaña, 

en su discurso de toma de posesión; lo que se ve en el escenario estatal en la voz ciudadana y en las manifestaciones 

de los grupos políticos de Hidalgo que primero de manera recatada y al final de manera más abierta han dejado 

sentir sus interioridades. A nueve días del primer año una cosa es cierta: el apoyo ciudadano que lo llevó a la 

gubernatura se mantiene y no disminuye, de tal manera que se puede decir que la mayor parte de los ciudadanos 

mantiene su voto por Omar y apoyan su estilo de ejercer el poder. Los más de 500 mil votos de la elección a su 

favor siguen siendo el basamento de sus decisiones y esto se nota en la manera que lo reciben en las giras de 

trabajo y en la manera que el diálogo gobernador-ciudadano se mantiene.  

  

LOS GRUPOS DE PODER 

 

Donde las cosas tienen sus bemoles es en el escenario Gobernador-Grupos de Poder Tradicionales. Aquí las cosas 

han cambiado de manera radical, empezando por el relevo de nombres y apellidos de quienes por sexenios eran 

casi los dueños de los cargos más importantes de la administración estatal. Omar hizo un cambio de clase política, 

como en su tiempo lo hizo su maestro Jesús Murillo Karam, para dar paso a jóvenes bien preparados que pueden 

y deben representar el futuro político del estado y que además han demostrado espolones para los cargos. Los 

ciudadanos no vieron mal estos cambios. Los desplazados sí, sobre todo porque junto con esta medida vino la 

decisión fundamental de su sexenio de " cero impunidades", que ha provocado el encarcelamiento de algunos ex 

funcionarios por mal manejo de dinero público. Quienes quedaron fuera han reaccionado de distintas maneras, 

primero de manera hasta cuidadosa sabedores que en política nada es eterno, pero después parece que las cosas 

han cambiado con actitudes que no cuesta mucho ver de dónde vienen y por qué. En el fondo parecen revanchas 

por haber perdido el paraíso. Sin embargo, aunque no son mayoría tienen todavía poder político y económico. 

Algunos hechos raros quizá se pueden explicar con este origen. La verdad es que Omar le debe el poder a la 

voluntad de la gente, porque su candidatura fue boicoteada por lo que se sabe por los grupos de poder de ese 

momento de tal manera que se quedaron sin cheque que cobrar en el sexenio como era costumbre. Ahora sí que, 

con qué cara.  
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¿POR QUÉ EL APRECIO DE LA GENTE? 

 

Debe ser del concepto que se tenga del poder. Y Omar lo dejó claro al clausurar la Cumbre Hemisférica de Alcaldes 

cuando les dijo a todos los presentes: "No se olviden que el ejercicio público, el poder, es una oportunidad que 

muchas veces se presenta una sola vez en la vida, por eso hay que dar todo a nuestros semejantes, todo para 

hacer la diferencia, todo para trascender, HACIENDO LO CORRECTO,LO DIGNO". Ni más ni menos, lo Correcto y lo 

Digno. Con eso es suficiente para hacer un buen gobierno al que se le debe sumar desde lego capacidad.  

  

USTED DIRÁ 

 

Finalmente quien tiene el mejor juicio es el ciudadano. Ese es el juicio que vale en esto del ejercicio del poder. 

Tener poder siempre ha sido una situación que provoca en quien lo posee distintas reacciones y modos de actuar. 

Del poder se ha dicho que se convierte en poderoso vigorizante casi droga de los depositarios y que logra casi 

Milagros en quienes lo alcanzan por la fuerza que les imprime, de tal manera que la edad no cuenta pues se ha 

dado el caso de que personas mayores una vez que logran el poder se olvidan de los años y los achaques. Como 

un ex gobernador del estado, ya fallecido, que cumplió un interinato y que cuando llegó a la oficina del gobernador 

en funciones lo hizo con bastón y a paso lento y una vez que le informaron que sería gobernador hasta el bastón 

olvidó y salió por las escaleras como chamaco. Cosas del poder. Una vez con el poder las personas reaccionan de 

distintas maneras y de eso en nuestro estado tenemos ejemplos. El mejor calificativo siempre lo da la gente que de 

acuerdo al viejo axioma : "vox populi , vox Dei", “la voz del pueblo, es la voz de Dios”, de tal manera que una vez 

dictada sentencia popular no hay apelación que valga. De GUILLERMO ROSSELL ( ya desaparecido) todo mundo 

sabe de su estilo peculiar de gobernar y de sus sueños de un Hidalgo más moderno, así como del gran apoyo que 

tenía del Presidente López Portillo, al que por cierto le inventó el " Atlante de Plata", una condecoración que nunca 

más se ha vuelto a entregar. Los hidalguenses lo recuerdan bien con una frase corta: " hizo mucho por el estado", 

que es sin duda un gran reconocimiento. De MURILLO KARAM el hombre de Real del Monte, se han dicho muchas 

cosas pero hay un juicio que prevalece sobre otros y es el que pondera su inteligencia para ejercer el poder y el 

sentimiento hasta de orgullo de tener un gobernador visto con respeto por los políticos del país. "un gobernador 

muy inteligente" dice la voz popular. De MANUEL ÁNGEL NÚÑEZ, hay un reconocimiento generalizado por su buen 

trato. El modo amable de tratar a los ciudadanos no se olvida y se reconoce por sobre todas las cosas "un 

gobernador amable, educado", es el juicio ciudadano. ¿Y de Omar? Un año es poco tiempo para tener un juicio 

acabado, pero es indudable que a los ciudadanos les cayó muy bien su lucha contra la corrupción y los logros en 

detenciones de ex funcionarios deshonestos, otros que al parecer están en la lista, así como el cambio de nombres 

y caras en la administración que ha provocado reacciones hasta violentas de los desplazados o por lo menos eso 

parece. Otro renglón que cae muy bien es el empuje para colocar a Hidalgo en mejores lugares en cuanto a 

inversiones como se ve en los más de 10 mil millones de pesos logrados de inversiones este año, la intensa campaña 

en favor del estado, como cuando en la reciente Cumbre de alcaldes, Omar les pedía que se convirtieran en un 

embajador de Pachuca, de Hidalgo para posicionarnos en sus naciones como un pueblo de paz, con ganas de salir 

adelante. Para ello se llevaron a cabo visitas técnicas de lo que nuestro estado ofrece para los inversionistas. Es 

apenas un año, pero marca ya un estilo muy definido de gobierno que los ciudadanos apoyan y eso sin duda es 

bueno. Es un punto de vista, una opinión, la de usted es la más importante, pero para nadie hay duda de que hay 

grupos que le buscan tres pies al gato como el de Sosa Castelán que juega el difícil partido de apostar el precio de 

la universidad a sus juegos de grupo, así como las asociaciones que habían hecho de sus reclamos supuestamente 

de carácter social un negociazo que se todo indica que se les acabó con toda su estrategia de chantajes que no 

hacen mella en el gobernador. Así se cierra un año que dice mucho pero principalmente algo central: el que gobierna 

ejerce el poder en nombre de quien lo eligió y no le da miedo hacerlo.  

 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Padrones políticos, terrorismo, rasura y desbandada:  

 

El Partido Nueva Alianza, a diferencia del resto de los institutos políticos con registro ante el Instituto Nacional 

Electoral (INE), es el único que presume tener una estructura "salida". Su base política, desde que fue fundado, 

tiene como tuna social y financiera, al Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE). Tras 

abandonar el cargo de secretaria general del Partido Revolucionario Institucional, Elba Esther Gordillo decidió 

romper políticamente con el PRI, partido que la encumbro en los tiempos salinistas, pasta convertirla en la pieza 

más fuerte del sindicalismo magisterial. Dinero, fuerza, influencia y poder fueron los instrumentos que utilizo la 

profesora, de origen chiapaneco, para dar forma al popularmente conocido como partido de los "profes". La fórmula 

utilizada per el Panal para acceder a cargos de elección popular ha sido simple, pues es la que usan todos los 

partidos "rémora". En los tiempos de elección, los del SNTE-Nueva Alianza, se alían a expresiones políticas más 

fuertes, que les garanticen la llegada a espacios de poder. Unido, a veces con Acci6n Nacional, y otras con el 

Revolucionario Institucional; a Nueva Alianza parece no importarle el rostro nada digno de organización 

"mercenaria". De esa manera es como dirigentes de la copula magisterial se han convertido en senadores, diputados 

locales, federales, alcaldes y regidores. Un secreto a voces, per ejemplo, es el denominado "terrorismo sindical", 

coma la manera de afiliar adeptos, mecanismo que el Panal usa para cumplir el requisito legal y mantener su registr o 

como partido. El acoso laboral en tiempos de elección es una práctica recurrente en ese organismo gremial, donde 

los dirigentes obligan a los sindicalizados a participar en tareas proselitistas fuera de sus horarios de trabajo, 

actividades donde el pase de lista y las prebendas, como plazas o incremento de hemos de trabajo, son prácticas 

antidemocráticas comunes, que rompen can los principios de libertad y de ética. De esta manera, mientras que casi 

todos los partidos enfrentan una severa crisis de militancia, al Panal, en el caso de Hidalgo, parece no importarle, 

pues sus dirigentes aseguran tener entre sus filas a unos 40 mil presuntos "seguidores". Algo similar ocurre en el 

denominado Movimiento Naranja, organización política que ha sido entregada como franquicia al "sexagenario" 

Grupo Universidad, que mediante mecanismos represores vulnera la autonomía universitaria y usa a sus filas para 

llenar candidaturas y Hamar al vote. Sin embargo, pese a estas prácticas anómalas, los partidos políticos están en 

crisis, al grado de tener que inflar sus padrones a fin de mantener las prerrogativas que la  ley les concede per media 

del Instituto Nacional Electoral. Recientemente, el Partido Revolucionario Institucional, tras ser fiscali7ado, fue 

observado per el INE al presentar inconsistencias en su base de militantes. En peer condición está el PAN, su 

reciente jomada de afiliación en Hidalgo fue un rotundo fracaso, pues su dirigencia pretendía llegar a 7 mil militantes 

y con creces, pero solo logro anotar entre sus filas a casi dos mil seguidores. Mientras, en el sal azteca la desbandada 

es creciente, no solo per las hist6ricas confrontaciones entre sus tribus, más bien, porque algunos de sus 

oportunistas dirigentes aprendieron la lección sexenal de apostar per la cal la electoral más rentable, . aunque sea 

de otro partido. Para ser senadores, Pepe Guadarrama e Isidro Pedraza se montaron en el tren de AMLO en 2006 

y 2012, "carpa" en la que Rosario Robles, de "fiel" perredista, se convirtió en militante priista, tras jugar 

electoralmente en favor del hoy presidente, Enrique Peña Nieto.  

 

(Edmundo Pineda, página 06) 
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Criterio-Narraciones… 

 

Otra legislatura inútil: 

Alguien me dijo hace unas semanas: neta que me da pena decir que soy diputada, si no es necesario que diga que 

lo soy, me presento como otra cosa. Le aseguré que la vergüenza es compartida, que, a nosotros, los ciudadanos, 

también sentimos pena por este poder, que creemos no sirve más que para becar políticos buenos para nada. Otro 

político me dijo hace un año: yo no quiero ser diputado, esos no hacen nada y su carrera es la fiesta y levantar la 

mano. Si quieres trascender, no puedes ser legislador, por lo menos no local, donde no pasa nada. Por primera vez 

el PRI no tiene mayoría absoluta, pero la actual legislatura, creo, ha sido igual de improductiva e intrascendente 

como las últimas tres en el estado. Pero lo peor de un Congreso es que aún entre los malos, hay más malos, como 

esos diputados que han pasado de noche, que no proponen y que si no existieran nadie lo percibiría. Esos son los 

peores, se han convertido en parásitos del sistema que nos recuerdan que el dinero en este país se los sigue 

robando la clase política, que no se necesita siquiera ser inteligente o matado, con besar la mano correcta reciben 

su beca. Hoy, los diputados locales presentarán su primer informe, que será, supongo, un cacaraqueo de los que 

aprobaron, como el sistema anticorrupción, el cual ni siquiera discutieron. Quedó claro, desde el arranque de la 

legislatura, que los del PRI y los del PAN, lo mismo que los del PRD y los demás, no sabían ni qué aprobaron a fin 

de año. 

 

(Jorge Ávila, página 03) 

Criterio-… 

 

AMLO: Estímulo o derrota previa:  

Mientras las cúpulas priístas y panistas se achacan sus propias corruptelas y enriquecimientos “inexplicables” en 

franca pelea por ganar mañosas encuestas rumbo a las elecciones presidenciales del año entrante, y en su innato 

afán de disminuirse para en un futuro cercano quedar como instituciones políticas minimalistas en el concierto 

electoral, de lado de la oposición más clara al régimen gubernamental ( que fechó su institucionalidad desde 1982, 

aunque jirones de ese mismo régimen daten sus orígenes en la segunda mitad de los años 60) prepara sus bártulos 

para dar una nueva y abierta pelea comicial para arribar al Poder Ejecutivo federal , e incluso, hacer mayoría en el 

Poder Legislativo para levantar el tiradero que priístas y panistas han dejado en todo el suelo nacional. Puntero real 

en las preferencias electorales desde hace más de 20 años, Andrés Manuel López Obrador no ceja en su aventura 

de dos décadas para llegar a la Presidencia de la República. Pero previsor por las dos experiencias vividas en 2006 

y 2012, el político tabasqueño adujo hace unos días que su destino será el Palacio Nacional y el Tabasco de sus 

amores; es decir, será la última jornada electoral en la que participe porque no puede ser “eterno candidato  

presidencial”. Además de que así cumple su dicho anterior de que esta vez, la jornada electoral por la Presidencia 

en 2018, será la tercera y ha de ser “la vencida”. En su declaración de retiro electoral, López Obrador deja ver que 

es un llamado a sus electores para tener como última oportunidad que él sea el elegido en el año venidero, pero 

también evidencia que en las urnas y en los recuentos comiciales pueden volver a hacerle chapuza, como fueron 

los casos del fraudulento conteo en 2006 y la compra de votos en 2012. Como haya sido, en los dos casos, sobre 

todo en el primero, López Obrador actuó en la defensa de su triunfo en 2006, pero fue una defensa legal que no 

llevó hasta sus últimas consecuencias de presión y que sólo ciñó en la Ciudad de México con un bloqueo de la 

Avenida Reforma por varios días. Otra lectura pudiera ser el desencanto ante una posible derrota, pues él mismo 

está convencido de que las instancias legales de arbitraje electoral están secuestradas por consejeros del INE y 

magistrados del Trife, mismos que estarán prestos a burlar, nuevamente, el sufragio popular a pesar de evidentes 

trampas e ilegalidades cometidas en las jornadas eleccionarias por los rivales y partidos políticos en disputa. Cierto, 

López Obrador vuelve a encabezar las preferencias electorales y su dicho vale como estímulo para acrecentar su 

ventaja sobre sus posibles rivales en la futura contienda, pero no sirve para su propio partido Morena, instituto 

político fundado por él y que difícilmente tendrá el futuro que López Obrador le endilga sin su presencia cimera y 

rumbo siempre a la Presidencia de la República. De retirarse López Obrador de la contienda presidencial luego de 

2018, Morena perderá fuerza y penetración porque el tabasqueño, se quiera o no se quiera, guste  o no guste, es 

la energía de ese partido, como lo fue, en otro tiempo, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), instituto 

que a la salida del tabasqueño quedó como un engendro más al servicio del régimen gubernamental vigente. Morena 
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correría la misma suerte del PRD, porque tarde o temprano será penetrado por los arribistas de siempre, por los 

trepadores que siempre echan a perder las mejores causas. Por esto, López Obrador deberá ir al fondo de sus 

aspiraciones el año entrante para consolidar otro de sus dichos en campaña: despachar desde el Palacio Nacional. 

Está obligado a hacerlo para cumplir a sus electores. 

 

 (Norberto Asenjo, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Y se politizó:  

Hace unos meses, cuando la inconformidad crecía entre los vecinos de la colonia Periodistas por la inminente 

instalación de parquímetros, Yoli Tellería y su equipo pedían lo imposible: "que no se politice el tema". Obvio, el 

problema se contaminó aún más. A casi un año de la administración municipal de Tellería, la alcaldesa se encuentra 

entre la espada y la pared porque ya no es suficiente su argumentación sobre la imposibilidad económica de rescindir 

el contrato con la empresa contratada para colocar las alcancías; es claro que se metió a terrenos desconocidos, 

técnicos y de pulso social. Esta falta de pulso no sólo es evidente en el tratado a los diferentes grupos y sectores, 

también le "falla" en lo político porque después de tanto jaloneo: oficialmente los parquímetros son un tema de 

campaña para el 2018. El excandidato ciudadano-universitario Antonio Mota ya se montó en el tema y asegura que 

hay opciones legales suficientes para echar abajo la colocación de los parquímetros. Lo que el personaje universitario 

quiso decir fue: vean cómo voy a construir de esta base mi nueva candidatura. Julio Menchaca, también 

excandidato, tiene "mano" en el asunto y ya se habla de una nueva aparición electoral, ahora enfundado en las 

siglas de Morena. El asunto es que hasta los priistas ven reverdecer sus laureles en Pachuca debido al mal manejo 

del ayuntamiento panista. Pero, ¿quién piensa en la población afectada en su patrimonio con la imposición de los 

parquímetros?  

 

(Andrés Torres, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer se reportó el deceso del joven Charbel Aguilar Gutiérrez quien fuera atropellado el pasado 21 de 

agosto en El Daxtha por un chofer del transporte público de la ruta Actopan-San Salvador sin que hasta 

el momento la autoridad municipal y judicial haya tomado cartas en el asunto. Los familiares del fallecido exigen 

justicia pues la unidad sigue circulando y el conductor trabajando, además de que la intervención de la policía 

municipal dejó mucho qué desear, sobre todo porque ahora ya se perdió una vida y nadie se quiere hacer 

responsable. ¿Y el alcalde Héctor Cruz? 

:Que Quien ya se alista para un cuarto mandato es la lideresa de los trabajadores de la Sección XX de la 

secretaría de Salud, Sonia Ocampo Chapa. Dicen que la eterna dirigente sindical está lista para un nuevo periodo 

porque así lo piden los agremiados a su sindicato; ella es una de los líderes que se han perpetuado en sus puestos 

con el apoyo de sus bases para bien o para mal, así que no les extrañe que Ocampo Chapa nuevamente aplique 

el “divide y vencerás”, pues recordemos que su último periodo lo obtuvo con el mínimo de apoyo de las bases.  

:Que Pobladores de Ixmiquilpan agarraron este fin de semana a un presunto ladrón, quien confesó 

que la policía estatal y la federalandan mandando raterillos al municipio para que la gente entre en pánico 

e inseguridad y así el pueblo pida a gritos el regreso de políticos de diferente denominación a la de la 

familia Charrez. Los ciudadanos amenazaron con agarrar e irse sobre los elementos ya que, afirman, ellos son los 

que orquestan los presuntos robos. 

:Que Vecinos de la colonia Tuzos, en Mineral de la Reforma siguen inconformes con la instalación de un 

tianguis. Los mercaderes invadieron el fraccionamiento Rinconadas del Venado, sin el consentimiento de los que 

ahí habitan, llenando de basura las calles, afectando avenidas principales, paradas de Tuzobús y arriesgando la 

seguridad de todos. Los colonos aseguran que el descontento es total y no apoyan a ningún delegado que admita 

“este atropello a nuestros derechos”. Exigieron respuesta inmediata y solución al ayuntamiento de Mineral de 

la Reforma. (Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Es una realidad que la mayoría de los afiliados de la ciudad reportaron disminución de un 10 por ciento en las 

ventas de este periodo vacacional, esperamos que ahorita que terminó, se vea una mejora en la industria”  

Alan Vera Olivares  

Presidente de Canirac Hidalgo, sobre bajas ventas durante periodo vacacional 

 

"No va a haber informes regionales, solo un informe pequeño por la cuestión de la austeridad y esto conlleva a no 

hacer informes regionales; queda claro que se le va a dar la difusión al informe y seguiremos puntualmente los 

protocolos que manda el gobierno del estado” 

Raúl Camacho Baños 

Edil de la Reforma sobre primer informe 

 

“Fuimos un día a ubicarlos a todos y encontramos que alguien los cuida; contamos cuántas hembras, cuántos 

machos, más o menos de qué tamaño, en qué estacionamiento estaban, quiénes nos podían ayudar a atraparlos, 

cómo se llamaban, fue completamente trabajo de campo” 

Elena Chavela Flores  

Protectora independiente de animales   

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que quien parece vivir en un universo paralelo es el alcalde de Tenango de Doria, Aldo Molina, quien a pesar de los 

documentos de transparencia niega cobrar mensualmente 63 mil pesos, bajo la excusa de que la mayoría del dinero 

lo dona y que sólo se queda con 17 mil pesos cada quincena. 

 

que a quien le ha dado por andar defendiendo en las redes sociales el trabajo de la administración municipal es a 

Daniel Ludlow Kuri, pues cada que tiene oportunidad arremete contra los cibernautas sólo porque cuestionan las 

acciones que realiza el ayuntamiento, encabezado por su esposa, Yolanda Tellería Beltrán. El ex legis lador federal 

piensa que puede ofender a medio mundo, sin repercusión, aunque después este detrás de los medios de 

comunicación exigiendo derecho de réplica. 

 

que la presidenta municipal panista de Apan, María Antonieta de los Ángeles Anaya, ya no sabe con quién quedar 

bien, ya que lo mismo coquetea con Morena que con su partido, el PAN, aunque por otro lado anda costeando el 

alquiler de autobuses para contingentes de Antorcha Campesina que acuden a marchas y plantones en la capital 

del estado, y anda muy amiga de los priístas.  

 

que a la exregidora de Pachuca y diputada suplente Adriana Flores anda que no calienta ni el sol después del 

berrinche que hizo al no ser la ungida como dirigente estatal del Ompri, pues se le vio con su inseparable amiga 

Génesis Velázquez en conocido lugar nocturno, del sur de la capital del estado, tronando contra su partido.  

 

que el pasado fin de semana en la cuarta demarcación con cabecera en Tepatepec, el delegado municipal Manuel 

Otero Olvera y un grupo de inconformes ocuparon el templete donde serían presentadas las candidatas a reina de 

la feria del lugar, porque familiares del alcalde Pablo Lucas Guzmán Isidro por sus pistolas cerraron un camino 

afectando a la ciudadanía. Los abusos por parte del edil son constantes, sin que nadie lo detenga.  

 

que el diputada federal Marisol Vargas debe poner los pies sobre la realidad y dejarse de promover con tantos 

pendones colocados en postes en toda la ciudad de Pachuca. Se sabe que personal de la alcaldía pachuqueña, por 

órdenes del ayuntamiento, colgaron los posters publicitarios que anuncian la gestión de recursos que nadie conoce 

ni tiene evidencia. 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

Cultura y deporte, dos magnos pilares que soportan la vida institucional de la UAEH. 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-MARCO ESCAMILLA:  Tendrá constante presencia esta semana en medios el responsable de la SSH, con 

el objetivo de reforzar las gestiones del gobernador para concretar el tema de la Telemedicina. Dicha estrategia 

también le permitirá a Escamilla Acosta promover otros programas y acciones de la dependencia en beneficio de 

más familias hidalguenses, aunque también debe trabajar en el abasto de medicamentos a clínicas y hospitales.  

 

Abajo-ANTONIO MOTA:  De fracaso en fracaso, este personaje ligado de por vida a los intereses de Gerardo 

Sosa aprovecha cualquier coyuntura, más si se trata de algún conflicto social, para reaparecer. El excandidato 

perdedor Mota Rojas ahora “le entra” al tema de los parquímetros y hasta pretende “asesorar” a la población 

inconforme. No hay que dudar que lo veremos también en la próxima contienda electoral. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

LADY TURISTA  

Reapareció en Pachuca Marisol Vargas Bárcenas, después de varios meses de ausencia, pues resulta que 

la legisladora federal panista ahora intenta ser senadora, por supuesto bajo la figura plurinomina l, 

pues sabe que no ganaría de otra forma. Los grillitos se preguntan qué ha hecho todo este tiempo 

aparte de aprovechar los viajes, pagados obviamente con presupuesto de la Cámara de Diputados. De 

acuerdo con varios reportes obtenidos mediante solicitud de información las “andanzas 

internacionales” de doña Marisol comenzaron en marzo de 2016 cuando acudió a Zambia para 

“participar” en una asamblea general de la Unión Interparlamentaria, si alguien sabe sobre algún 

pronunciamiento de la “albiazul” bien podría platicarlo ya que no existe reporte alguno; pero eso sí, 

se gastó la nada despreciable suma de 240 mil 542 pesos ¡sólo en pasajes de avión!, sin embargo, 

según datos de algunos medios de comunicación nacionales los costos reales oscilan entre 280 mil y 

350 mil pesos. Tampoco hay que olvidar los viáticos que le otorgaron por más de medio millón de 

pesos. Aunque ahora la legisladora presume de obtener 400 millones para Hidalgo. En otros viajes 

Vargas Bárcenas estuvo cinco días en París, sin ninguna evidencia de trabajo alguno. Hace poco viajó 

a Bangladesh, y de igual forma que en las anteriores salidas no hay indicios de sus supuestas 

participaciones. Por todo ello Marisol Vargas ya es conocida como la “Lady Turista” por sus frecuentes 

viajes con los que descuida sus labores legislativas. ¿En que ocupó tanto dinero?, sólo ella sabe. 

 

 LO MISMO 

Señalaron los grillitos que el cambio de titular registrado en la oficina de Comunicación Social del 

ayuntamiento de Pachuca hace algunos meses por parte de la alcaldesa, Yoli Tellería, al final no le 

funcionó, ya que los señalamientos en contra van en aumento, tal parece que “ya no ven lo duro sino lo 

tupido”. 

  

PROTESTAS 

 Donde de plano las cosas siguen interesantes es en la colonia Doctores de la capital hidalguense, pues 

ahora resulta que con la imposición de los parquímetros en esta zona, vecinos inconformes pretendían 

sacar a los niños de la Escuela Primaria “Ignacio Zaragoza”, con el fin de ponerlos a marchar con ellos 

en su intentona de frenar las decisiones de la alcaldía; sin embargo, la directora del centro educativo 

les dijo que no permitiría dicha situación, por lo cual hasta la evidenciaron en redes… ¿quién tiene la 

razón?      (Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Se beneficia Anaya con terrenos expropiados: Las expropiaciones de terrenos que hizo el 

entonces gobernador de Querétaro Francisco Garrido Patrón (2003-2009) beneficiaron directamente al líder nacional 

del PAN, Ricardo Anaya Cortés, y su familia política, debido a que les permitieron comprar tierras a costos bajos y 

después revenderlas en grandes cantidades. En 1997, el gobierno de Querétaro expropió el predio La Machorra, 

con una superficie de un millón 715 mil 557 metros cuadrados, con el objetivo de construir una carretera; sin 

embargo, no se concretó esta obra y se le tuvo que dar un uso de agostadero. Lotes Adquiridos, Pero a finales 

de junio de 2007, cuando Ricardo Anaya era secretario particular del gobernador Francisco Garrido Patrón, esta 

administración aprobó un decreto para poder llevar a cabo la enajenación de este gigantesco predio llamado La 

Machorra a título oneroso y crear ahí el Parque Industrial Tecnológico Innovación Querétaro. Tan sólo ocho meses 

después, la administración de Garrido Patrón vendió este predio a la empresa Tayson SA de CV y se construyó este 

Parque Industrial que constaba de 110 lotes. Poco tiempo después, 50 lotes, que equivalían a 698 mil 298 metros 

cuadrados, fueron adquiridos por la empresa Park Development y Tayson, JJ& CYP, con los 60 restantes que medían 

916 mil 484 metros cuadrados. Negocios redondos y en familia El 19 de mayo de 2014, la empresa Juniserra S 

de RL de CV, propiedad de los suegros de Ricardo Anaya, Donino Ángel Martínez y Maribel Natalia Franco; su 

esposa, Carolina Martínez Franco; su cuñada, Natalia Martínez Franco y el propio panista queretano (con 42% de 

participación), adquirió el lote 82, de 15 mil 682 metros cuadrados, en 10 millones 717 mil 644 pesos, según consta 

en la escritura pública 61175. (Horacio Jiménez, primera plana) 

La Jornada-Plantea Trump anular el TLCAN; México y Canadá, “muy difíciles”:  Pocos días antes de que 

comience la segunda ronda de negociación para modernizar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte 

(TLCAN), el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, amenazó nuevamente con retirar a su país del acuerdo 

comercial y criticó en Twitter a sus socios comerciales: Canadá y México. Estamos en el proceso de renegociación 

del TLCAN (el peor tratado jamás firmado) con México & Canadá. Los dos se están poniendo muy difíciles. 

¿Tendríamos que ponerle fin?, escribió en su cuenta oficial de la red social. Esta es la segunda amenaza que hace 

el mandatario estadunidense en menos de una semana, ya que el martes pasado, en un acto en Phoenix, Arizona, 

apenas dos días después de finalizada la primera ronda, Trump señaló que probablemente en algún momento iba 

a ponerle fin al acuerdo, vigente desde hace 23 años. En ese momento sus palabras fueron calificadas de estrategia 

de negociación por el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, mientras Canadá indicó que continuaría 

apostando por un proceso constructivo de revisión. Pero la nueva amenaza, que eleva la presión, tiene lugar pocos 

días antes de que los tres países realicen del primero al 5 de septiembre en Ciudad de México la segunda ronda de 

revisión del acuerdo. El comercio es uno de los grandes temas que Trump ha manejado en contra de México desde 

antes de llegar a la presidencia de Estados Unidos, en enero pasado. De acuerdo con el re- publicano, el TLCAN es 

responsable de la pérdida de 700 mil puestos de trabajo en su país y del déficit comercial de 64 mil millones de 

dólares que Estados Unidos tiene con México. El gobierno mexicano ha rechazado desde que comenzó la polémica 

la posibilidad de reinstalación de aranceles o de que se busque reducir el déficit con un recorte en el comercio –

pues México envía 80 por ciento de sus exportaciones a su vecino del norte. En tanto, ha optado por incluir temas 

como el comercio electrónico, las telecomunicaciones y el sector energético. Mientras Canadá ha sido más cauteloso.  

(Reuters / AP / DPA, página 18) 

Excélsior-México a Trump: no cederemos; el presidente de EU amenaza de nuevo:  El gobierno de México 

reiteró que no cederá a las presiones del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sobre el muro y el Tratado 

de Libre Comercio (TLC); también rechazó sus críticas en materia de inseguridad. Trump usó ayer su cuenta de 

Twitter para retomar los ataques contra México. Siendo una de las naciones del mundo con mayor crimen, debemos 

tener EL MURO. México pagará por ello (...)”, escribió. Además, tal y como lo dijo el pasado martes, insistió en que 

“quizá tengamos que terminar” el TLC, debido a lo “difícil” que ha resultado renegociarlo. La Secretaría de Relaciones 

Exteriores (SRE) respondió que, por “principio de soberanía y dignidad nacional”,  México no pagará el muro. En un 

comunicado, informó que el gobierno mantiene una posición ser ia sobre el TLC  y que no lo negociará  en redes 

sociales. Agregó que la violencia causada por el narco debe ser tratada con base en principios de responsabilidad 

compartida. Descarta la SRE erogar un solo peso Es un principio de soberanía y dignidad nacional, asevera. El 

gobierno mexicano, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), respondió al presidente de Estados 

Unidos, Donald Trump, que México no pagará un solo peso por la construcción de un muro en la frontera entre 
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ambos países. “Como ha sostenido siempre el gobierno de México, nuestro país no pagará, de ninguna manera y 

bajo ninguna circunstancia, un muro o barrera física que se construya en territorio estadunidense en la frontera con 

México. “Esta determinación no es parte de una estrategia negociadora mexicana, sino un principio de soberanía y 

dignidad nacional”, señaló la Cancillería. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, consideró que su país 

necesita el muro fronterizo porque México es el país “con más crimen del mundo”.   (Héctor Figueroa, página 

web)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

:Que más tardó el líder del PAN, Ricardo Anaya, en declararle la guerra al PRI, que su homólogo del tricolor, Enrique 

Ochoa, en sacar la espada y acusarlo de chillón. Está claro que en la contienda electoral de 2018 ambos dirigentes 

se verán la cara más de una vez. Lo que no se sabe es si Anaya permanecerá en su cargo para seguir dando pelea 

o se llevará el conflicto a su eventual candidatura presidencial. En su partido se hacen la misma pregunta. 

 

:Que muchos en el Senado se preguntan de qué privilegios gozan Alejandro Encinas y Armando Ríos Piter, quienes 

abandonaron la bancada del PRD y se declararon independientes para no irse a Morena, como otros ex compañeros. 

Dicen que la bancada perredista sigue pagando a los tres asesores que tiene cada uno, pese a que son dos de los 

legisladores mejor pagados, con dietas cercanas a 900 mil pesos por ser senadores y, al mismo tiempo, presidir 

una comisión. 

:Que nada mal le fue al secretario de Educación, Aurelio Nuño, en el Congreso de la CNC, pues dedicó casi una 

hora a tomarse selfies y saludar a los presentes. Además fue uno de los funcionarios del gabinete que recibió más 

aplausos y porras durante su mensaje. Aunque dijo que por el momento está dedicado a consolidar la reforma 

educativa, sigue en la lista de presidenciables. En el foro estuvieron también los secretarios de Salud, José Narro 

Robles, y de Hacienda, José Antonio Meade, eventuales contendientes. 

 

:Que en épocas de alianzas y búsqueda de simpatías rumbo a 2018, en el Gobierno de CdMx consideran que el 

Maratón es muestra de la colaboración entre el mandatario capitalino, Miguel Ángel Mancera, y el rector de la UNAM, 

Enrique Graue. La colaboración con dependencias federales y otras instancias para la carrera anual, como el Comité 

Olímpico Mexicano, dejó satisfecha a la autoridad capitalina. 

 

:Que esta semana vence el plazo que dieron los padres de los 43 de Ayotzinapa a la PGR para dar respuesta a 

cuatro puntos, vitales para ellos, sobre la pesquisa del caso Iguala. Si no hay cambios, los padres y el mecanismo 

de seguimiento de la CIDH se reunirán mañana con el titular de la PGR, Raúl Cervantes, y funcionarios de 

Gobernación. 

 

:Que no ha acabado la novela del delegado de Tláhuac, Rigoberto Salgado, pues José Manuel Delgadillo, asambleísta 

del PAN, irá hoy a su oficina a dejarle el exhorto para que se presente y argumente contra su destitución. Mal 

comienza la semana para el que citan en lunes. 

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Caras Elecciones: 

¿Cuánto nos costará el sistema electoral en 2018? El gasto se esconde en un laberinto de rubros, pero podemos 

sumar los que conocemos. El primer renglón son los partidos. El Instituto Nacional Electoral les entregará 6,788.9 

millones de pesos. A esto hay que añadir lo que les den las OPLEs, los organismos electorales locales. El senador 

del PAN Roberto Gil ha declarado que con estos recursos estatales el total para los partidos subirá a 12 mil millones. 

Luis Carlos Ugalde de Integralia Consultores estima el total en cuando menos 13 mil millones. Es difícil calcularlo 

porque en cada entidad el monto es diferente. Luego está el INE. La institución está pidiendo 18,226.4 millones de 

pesos, el monto más alto de la historia. Los legisladores y el ejecutivo han aprobado las reglas que han llevado el 

gasto a estos niveles ya que para el 2018 el INE tendrá atribuciones nuevas, producto de una pésima reforma 

electoral en 2014. Otro renglón son las OPLEs. Estos organismos hacen todo lo que no hace el INE en elecciones 

locales. Cada uno tiene un presupuesto distinto, que depende más de su capacidad para extraer dinero de los 

gobiernos y legislaturas locales que de sus funciones. El Instituto Electoral del Distrito Federal consiguió un 

presupuesto de 1,196 millones de pesos para 2017, a pesar de que no hubo elecciones en la capital (Excelsior 

2.01.17). El Instituto Belisario Domínguez del Senado ha señalado que el costo promedio de las elecciones locales 

en 2016 fue de “151.23 pesos por voto potencial” (Boletín 1482 del Senado, 9.4.16). Con los 90 millones de electores 

en el padrón de 2018, estaríamos hablando de unos 13,610 millones de pesos. Otro rubro son los tribunales. El 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación está ejerciendo en este 2017, un año sin elecciones federales, 

un presupuesto de 3,125.3 millones de pesos (El Economista 21.9.16). Hay que sumar los tribunales estatales. Nada 

más el del Distrito Federal tuvo 251 millones de pesos en 2017 (Excelsior 2.1.17). Nadie publica las cifras sumadas 

de los 32, pero podemos suponer un gasto total de unos 4 mil millones de pesos, si el promedio es la mitad del 

capitalino (125 millones). Uno de los costos ocultos es el tiempo de radio y televisión. Nos dicen que es gratis, pero 

en la vida nada lo es. Integralia calculó el costo de los spots de 2015, sólo para el Distrito Federal y el Estado de 

México, en 5,200 millones de pesos (Luis Carlos Ugalde, El Financiero, 24.3.15). A nivel nacional, y con precios 

actualizados, estamos hablando de más de 20 mil millones de pesos para 2018. Si sumamos el dinero de los partidos, 

el INE, las OPLEs, los tribunales y los spots estaríamos hablando de un costo total de unos 65,750 millones de 

pesos. Sin embargo, los partidos pueden también recibir aportaciones privadas por hasta  49 por ciento de las 

aportaciones públicas. Esto podría equivaler a unos 6 mil millones de pesos. No hay forma de calcular, por otra 

parte, el dinero que los gobiernos dan a partidos y candidatos por debajo del agua. Lorenzo Córdova, presidente 

del INE, ha negado que “la democracia mexicana [sea] la más cara del mundo. Todavía estamos muy lejos de lo 

que son las democracias caras, como la de Estados Unidos” (El Universal). Pero hay una enorme diferencia. En 

Estados Unidos, los simpatizantes sufragan voluntariamente los gastos de campaña; en México, los contribuyentes 

son obligados a subsidiarlos. El costo de organización, por otra parte, es mucho mayor en México. 

Subsidio eléctrico  

En 2018 el subsidio a la electricidad, que genera desperdicios y debilita la inversión productiva en energía, 

alcanzará los 50 mil millones de pesos, 16 por ciento más que en 2017 y 66 por ciento más que en 2018. Es una 

estrategia populista y destructiva. 

 

(Sergio Sarmiento, página 19) 
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Criterio-De política y cosas peores:  

 

Entérate, Cabrón:  

 

Susiflor se iba a casar. Les contó a sus amigas: “Mi padre quiere que la boda sea en julio; mi mamá opina que debe 

ser en septiembre, y mi novio pide que sea en Navidad. Por su parte mi ginecólogo sugiere que sea cuanto antes”. 

Armando Jiménez, de Piedras Negras, es uno de los muchos ilustres personajes que Coahuila ha dado a México. 

Desdeñó el desdén que los intelectuales de pipa y guante sentían por lo popular y sacó a luz, en medio de tanta 

solemne oscuridad, el que es quizás el libro más vendido en la historia editorial de este país: Picardía mexicana. 

Conservaba entre sus más preciadas posesiones una hoja de cuaderno en que Pablo Neruda escribió de puño y 

letra lo siguiente: “Sr. Armando Jiménez: Habla usted perfectamente el español.  1957. Pablo Neruda”. Ahora que 

se cumplen 60 años de ese autógrafo viene a cuento su historia. Mi tocayo estaba en Moscú, becado por el gobierno 

de la Unión Soviética. Asistió a una recepción en el Kremlin en la cual el invitado principal era el poeta. Ansiaba 

acercarse a él y saludarlo, pero se lo impedía el compacto grupo que rodeaba al autor del Canto general. Advirtió 

en eso que Neruda había vaciado su copa y buscaba con la mirada a un mesero para pedirle otra. Armando -quienes 

llevan ese nombre son por lo general personas de singular ingenio- le pidió a un camarero su charola de bebidas y 

bocadillos, que el hombre le entregó con proletaria sumisión. Fue Jiménez hacia el poeta y le dijo en español: “¿Qué 

desea tomar, caballero? Tengo vodka, whisky y ron. ¿Le apetece al señor un bocadillo? Los traigo de caviar, de 

arenque y de paté. Permítame manifestarle que conozco su obra y soy su más profundo admirador”. Al poeta le 

impresionó el buen decir del mesero, a quien suponía ruso. Le dijo: “Habla usted perfectamente el español. ¿Dónde 

lo aprendió?”. “Aquí mismo, señor, en la Universidad. Y le agradezco su amable comentario. ¿Sería mucho 

atrevimiento pedirle que me lo dé por escrito?”. Sonrió Neruda, y en una hoja de cuaderno que el mismo Jiménez 

le alargó se dispuso a escribir la declaración. “Por favor -le solicitó el mexicano-, ponga mi nombre en su versión 

española. Suena más o menos así: ‘Armando Jiménez’”. Lo hizo el escritor. Y de ahí en adelante, cuando alguien 

criticaba al coahuilense por su manera franca de hablar el castellano, él le mostraba el manuscrito de Neruda y le 

decía: “Entérate, cabrón. Y esto lo dice alguien que conoce el idioma, no un pendejo como tú”. La Academia de la 

Lengua da una severa definición de “pícaro”: “Bajo, ruin, doloso, falto de honra y vergüenza”. Añade luego en modo 

más morigerado: “Astuto, taimado”. Con la primera descripción cuadra la frase “puñalada de pícaro”, pero nos 

resistimos a aplicar esos duros calificativos a entrañables personajes de la picaresca como el Lazaril lo de Tormes o 

Gil Blas de Santillana. Me pregunto cuál de las dos acepciones, la de “astuto, taimado” o la de “falto de honra y 

vergüenza”, le vendrá como saco a la medida a alguno de nuestros políticos, ésos que se valen de toda suerte de 

añagazas para burlar la legislación electoral -que a tantas burlas se presta- y hacer campaña sin que se les pueda 

acusar de hacer campaña. Y otra cosa me pregunto, que hace tiempo no me preguntaba: ¿cuál es la capital de 

Dakota del Sur?... Los jóvenes recién casados tuvieron una discusión -nube de verano-, y por primera vez se fueron 

a la cama sin darse las buenas noches. Tan pronto él apagó la luz su mujercita se le arrimó, mimosa, y le puso la 

mano en la entrepierna. Preguntó él: “¿No dices que estás enojada conmigo?”. “Contigo sí -replicó la muchacha-, 

pero con ella no”.  

 

FIN. 

 

 (Catón, página 18) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Anaya estira la liga 

El presidente del PAN, Ricardo Anaya, está estirando demasiado la liga, aseguran varios panistas que consideran 

que en su desesperación por capotear temas personales, como el origen de su fortuna personal y la de su familia 

política, el líder ha arrastrado al partido. Nos dicen que una de las preocupaciones es que don Ricardo le está 

declarando la guerra al PRI por temas que nada tienen que ver con el partido. Incluso, algunos de ellos se plantean 

la posibilidad de buscar cabildeos bilaterales con el PRI. Además, dicen gobernadores emanados del PAN que les 

han compartido su preocupación de que se llegue a la discusión del presupuesto con estas “guerritas” y el ambiente 

enrarecido. La liga se tensa cada vez más. 
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Presidenciables del PRI van al Senado 

Preparen los aplausómetros, pues mañana y el miércoles los presidenciables del PRI estarán bajo los reflectores, 

hablando con sus senadores. José Antonio Meade, Aurelio Nuño, Miguel Ángel Osorio Chong y José Narrro acudirán, 

junto con otros secretarios de Estado y funcionarios de la dirigencia priísta, como invitados de la bancada del tricolor 

que coordina Emilio Gamboa. Estarán también los secretarios de Economía y de Energía, así como los directores de 

Pemex y la Comisión Federal de Electricidad. Inversión en el sector energético, negociación del TLCAN con Estados 

Unidos, educación y finanzas nacionales, sin duda serán temas de interés para los senadores, pero además, nos 

comentan, será una oportunidad para ver cómo se conducen los secretarios que están en la competencia por la 

candidatura presidencial. 

 

La amenaza de moda en el PRD 

Perredistas nos comentan que la última moda en el partido es la de amenazar con irse a Morena si no están de 

acuerdo con algunas de las posturas del PRD. Nos dicen que recientemente algunas tribus han amagado con 

renunciar al sol azteca si el Consejo Nacional aprueba el próximo sábado la conformación de un Frente Amplio 

Democrático (FAD) con el PAN. Nos comentan que entre los miembros de corrientes, que se oponen al frente con 

presencia de Acción Nacional en 2018, están algunos de Izquierda Democrática Nacional (IDN), de René Bejarano, 

quien a su vez dirige la asociación Movimiento Nacional por la Esperanza. Nos aseguran que otros que van en la 

misma línea son algunos dirigentes de Militantes de Izquierda, compuesto por varias tribus que piden ir con Andrés 

Manuel López Obrador. Algunos en el PRD aseguran que se les debería tomar la palabra y dejarlos irse a las filas 

de Morena, pues consideran que muchos de ellos sólo están espantando con el petate del muerto.  

 

Solidaridad tamaulipeca con EU 

Una cachetada con guante blanco dio ayer el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, a su 

colega de Texas, Greg Abbott. Pese a que el mandatario estadounidense no ha sido el más amable y solidario con 

los mexicanos, don Francisco le llamó a su vecino para ofrecer la ayuda que requiera por parte de su gobierno ante 

la emergencia que vive el sureño estado de la Unión Americana por el paso del huracán Harvey, que ha cobrado la 

vida de cinco personas y mantiene bajo el agua a varias poblaciones. Ojalá don Greg entienda la necesidad de tener 

buena relación con los vecinos. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

DENTRO del PAN hay quienes se preguntan a qué le tira Ricardo Anaya declarándole la guerra al PRI de cara a 

2018. SOBRE TODO, dicen, porque no ha salido muy bien librado en las últimas peleas. COSA de ver que los 

albiazules se fueron al cuarto lugar en Estado de México y la ansiada anulación en Coahuila sigue en veremos, en 

buena medida debido al intenso cabildeo de Enrique Ochoa, que prácticamente acampó en el Trife. SI A ESO se le 

suma que el priista es un pugilista más bien fajador, se ve difícil que Anaya le aguante más que McGregor a 

Mayweather. POR CIERTO que en los cortes comerciales de la pelea del sábado, a más de uno sorprendió ver los 

spots de la diputada federal Wendolin Toledo Aceves sobre su supuesto informe de labores. SERÍA interesante 

saber cuánto pagó la legisladora del Partido Verde por los comerciales en ese horario taaan estelar. ¿A POCO le 

hicieron descuento por ser secretaria de la Comisión de Comunicaciones de San Lázaro? Es pregunta de nocaut.  

NO ES la meta, sino el viaje. No es tanto quién ganó, sino quiénes participaron. En los últimos años, el Maratón 

de la Ciudad de México se ha convertido en una de las fiestas fundamentales de los capitalinos. PRIMERO, por 

supuesto, están los 40 mil corredores que le ponen no sólo velocidad y resistencia a la competencia, sino también 

corazón, valor, amor y humor a lo largo de los 42 kilómetros. Y a ellos se suman los miles de asistentes que van a 

echar porras a desconocidos; a regalar dulces, agua o naranjas a los atletas exhaustos; o, simplemente, a compartir 

la gloria de la hazaña. EN ESTOS tiempos de mezquindad, el esfuerzo conjunto del gobierno de la CDMX, los 

patrocinadores y los voluntarios permite comprobar que, en el fondo, sí se puede. LOS CHATS de WhatsApp de 

los panistas echaron humo este fin de semana comentando con sorna el autodestape de Mariana Gómez del Campo 

como aspirante al gobierno capitalino, ¡agárrense!, por el frente opositor PAN-PRD. DICEN que la senadora le tiró 
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muy alto para ver qué otra posición pesca en el camino y no quedarse fuera del presupuesto el próximo año. PERO 

lo que más les llamó la atención fue que Gómez del Campo le jugó la contra a su tía, Margarita Zavala, quien ya 

había echado a pelear a su gallo, José Luis Luege, franco opositor del frente. Quién sabe si alguien le responderá a 

la senadora o si, de plano, la dejarán… ¡en visto! 

(Redacción, página 12) 
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